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Probleme kann China-Schindler, 

die inzwischen rund 3.200 Mitar- 

beiter hat, auf eine beachtliche 

Entwicklung zuriickblicken. Diese 

Rolle als Erfolgs-Joint Venture, 

und damit als einer Art Werbetra- 

ger fur Chinas industrielle Koope- 

ration mit dem Westen, diirfte auch 

die politische Entscheidung mit 

beeinfluBt haben, den auslandi- 

schen Partnern bei der laufenden 

Reorganisation nun freie Hand zu 

lassen. In einer erstmaligen Lei- 

stungsbewertung der in China tati- 

gen Gemeinschaftsunternehmen, 

die von der fiihrenden Wirtschafts- 

zeitung Jingji Ribao vorgenommen 

und im April verbffentlicht wurde, 

kam CSE auf Platz sieben.

Wie del Farral hervorhob, gelang es 

dem Unternehmen, das Anfangska- 

pital von 16 Mio.US$ in etwas 

mehr als fiinf Jahren zu amortisie- 

ren und durch Export sowie die 

ziigige Nationalisierung der Pro- 

dukte stets eine ausgeglichene De- 

visenbilanz zu erzielen, was bislang 

nur wenigen produzierenden Joint 

Ventures in China gelang. Bei Ge- 

samteinnahmen aus der Produktion 

von 8,3 Mio.USS stammten im 

Vorjahr 2,6 Mio.USS aus dem Ex

port in die Region. Laut Joint- 

Venture-Vertrag ist der Export auf 

20% der Gesamtproduktion festge- 

legt. Beim Umsatz fiir das Gesamt- 

unternehmen (inklusive der mehr 

als zehn Servicestellen) wird fiir 

das laufende Jahr eine Steigerung 

gegeniiber 1987 um etwa 25% auf 

200 Mio.Yuan erwartet.

CSE steht vor erheblichen Heraus- 

forderungen. Sie ergeben sich aus 

der Einschatzung des chinesischen 

Binnenmarktes, der bei den ge- 

planten Einschrankungen der bf- 

fentlichen Bauinvestitionen zumin- 

dest mittelfristig kaum Expansion 

erwarten laBt, sowie aus der ver- 

scharften Konkurrenz, der sich 

China-Schindler inzwischen durch 

andere Joint Ventures wie Otis 

(USA) in Tianjin, Mitsubishi in 

Shanghai und Hitachi in Guang

zhou gegeniibersieht. AuBer der fiir 

nbtig befundenen Reorganisation 

zielte die Firmenstrategie von CSE 

offensichtlich darauf ab, die 

Marktstellung von Schindler durch 

die Einfiihrung technologisch an- 

spruchsvollerer Produkte auszubau- 

en. So wird gegenwbrtig daran ge- 

arbeitet, in den chinesischen Anla- 

gen auch die elektronischen Steuer- 

elemente fiir Hochleistungsaufziige 

herzustellen und obendrein ab En- 

de des Jahres 1988 auch mit der 

Produktion von Rolltreppen zu be- 

ginnen. Bei den insgesamt rund 

1.400 Aufziigen, die in Shanghai 

und Beijing jahrlich gefertigt wer- 

den, handelt es sich nach diesen 

Angaben um reine Schindler-Pro- 

dukte, die inzwischen zu iiber 90% 

aus lokalen Komponenten herge- 

stellt werden. Die technologische 

Weiterentwicklung, so wird einge- 

raumt, stelle allerdings auch hbhere 

Qualifikationsanspriiche an die chi

nesischen Beschaftigten. Da die 

Neueinstellung von geeigneten 

Fachkraften bzw. auf der anderen 

Seite die Entlassung von weniger 

qualifizierten Mitarbeitern unter 

den chinesischen Bedingungen sehr 

schwierig sei, kbnne dieses Problem 

nur langfristig gelbst werden. 

(NZZ, 17.5.1988) -lou-

Binnenwirtschaft
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Investitionskosten zu hoch

Nach einem Bericht der Gongren 

Ribao kbnnen manche der neuer- 

richteten Unternehmen keine Ge- 

winne erzielen, und zwar aufgrund 

unangemessenen und ineffizienten 

Managements. Eine kiirzlich von 

der Aufbaubank des chinesischen 

Volkes durchgefiihrte Untersu- 

chung bei 235 der groBeren Invest- 

bauprojekte des Landes, die zwi- 

schen 1984 und 1986 vollendet 

wurden, zeigt, daB die Produk- 

tionskapazitat von nur 26% dieser 

Projekte die vorgesehene Produk- 

tionskapazitat erreichten.

46% dieser Unternehmen schrieben 

in den letzten drei Jahren rote 

Zahlen (305,77 Mio.Yuan), weitere 

Unternehmen schienen sich auf 

diesem Weg zu befinden.

Nach den Ergebnissen der Unter- 

suchung erreichte die Produktions- 

kapazitat von 32 Projekten nicht 

das vorgesehene Ziel; der Grund 

dafiir wird in nicht vollstandigen 

Durchfiihrbarkeitsstudien gesehen. 

Unter diesen Projekten befindet 

sich ein Energieunternehmen in der 

Provinz Shanxi, deren sechs Gene- 

ratoren taglich zwischen 130- 

140 Mio.l Wasser bendtigen. Das 

brtliche Wasserwerk kann jedoch 

nur 60 Mio.l Wasser pro Tag fiir 

dieses Unternehmen zur Verfiigung 

stellen. Der Wassermangel hatte 

dieses Unternehmen gezwungen, 

die Technologic zu verandern und 

zwei wassergekiihlte Motoren in 

windgekiihlte umzuwandeln, was 

wiederum eine Menge von zusatzli- 

chen Investitionsmitteln erforderte.

Um die staatliche Genehmigung 

und staatliche Mittel zu erhalten, 

geben einige Projektorganisatoren 

die Kosten als zu niedrig an und 

nehmen benbtigte Zusatzeinrich- 

tungen nicht in ihre Rechnungen 

auf. ZusStzliche Investitionsmittel 

werden haufig erst dann angefor- 

dert, wenn der Staat die Genehmi

gung fiir ein Projekt gegeben hat.

Nach unvollstandigen Statistiken 

beliefen sich die Investitionskosten 

von 37 Projekten tatsachlich auf 

643 Mio.Yuan, die Kostenvoran- 

schiage dieser Projekte beliefen 

sich jedoch nur auf 313 Mio.Yuan. 

Ein weiterer Grund fiir diese Dis- 

krepanz besteht darin, daB in eini- 

gen Fallen die Hilfseinrichtungen 

nicht zur gleichen Zeit gebaut 

wurden wie das Hauptprojekt.

Ein Beispiel dafiir ist eine Fabrik 

fiir fluoreszierendes Licht in Nord- 

china. Die jahrliche Produktionska- 

pazitat fiir dieses Projekt war auf 

4 Mio. Gliihbirnen ausgelegt, als 

die Fabrik 1983 die Produktion 

aufnahm. Da die Glasblaserei dieses 

Unternehmens erst 1986 fertigge- 

stellt wurde, konnte das Unterneh

men nur 340.000 Gliihbirnen im 

ersten Jahr produzieren. Die in 

diesem Jahr entstandenen Verluste 

beliefen sich auf 1,37 Mio.Yuan.

In dem Bericht heiBt es weiter, daB 

viele der im Bau befindlichen Pro

jekte die begrenzten Mittel aufge- 

teilt haben, wahrend andere die 

Bauzeit verlangert haben, was mit 

steigenden Kosten verbunden ist 

und eventuell mit einem fehlenden 

Markt, nachdem die Produktion 

aufgenommen worden sei. (Gong

ren Ribao, 16.5.1988) -lou- 
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Preise steigen weiter

Am 15.5.1988 stiegen die Preise fiir 

Schweinefleisch, Eier, Gemiise und 

Zucker in staatlichen Laden in 

Beijing zwischen 30 und 60%. Wie 

ein Sprecher der Beijinger Stadtre- 

gierung mitteilte, sind die Erhb- 

hungen als Teil der nationalen An- 

strengung zu sehen, die landwirt- 

schaftlichen Preise rationaler zu 

gestalten.

Gleichzeitig gewahrte die Regie

rung jeder Person bis zu 10 Yuan 

pro Monat Subventionen. Um dra- 

stische Fluktuationen bei der Ver- 

sorgung zu vermeiden, werden die 

Rationen der vier Zusatznahrungs-
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mittel fur den Monat Mai bis zum 

lO.Juni 1988 zu unveranderten 

Preisen verkauft. Die Preiserhb- 

hungen sollen 6,53 Yuan pro Per

son und Monat betragen, wahrend 

der durchschnittliche Lohnempfan- 

ger 9,8 Yuan mehr im Monat zu 

zahlen hat, um insgesamt 1,5 Per- 

sonen zu unterhalten. Die Subven

tion wird 10 Yuan pro Monat fur 

Arbeiter und pensionierte Arbeiter 

betragen, 8 Yuan fur College-Stu- 

denten, 7 Yuan fur Schuler von 

technischen Oberschulen. Diese 

MaBnahmen sollen die landwirt- 

schaftliche Produktion anregen und 

die Menschen ermutigen, ihren 

Speisezettel zu verandern.

Auf den Fernseh-Bildschirmen von 

Beijing erschienen am 13.5.1988 

die Telefonnummern des Biirger- 

meisters von Beijing. Dies war Teil 

einer Kampagne der Regierung von 

Beijing, nicht genehmigte Preiser- 

hbhungen auf dem Markt zu be- 

kampfen. Die Kampagne in der 

ganzen Stadt begann damit, die 

Preise in den Geschaften und 

Markten zu iiberpriifen, um Betrug 

und zu hohe Preissetzungen zu 

vermeiden, als die Preise fur 

Fleisch, Eier, Gemuse und Zucker 

am 15.Mai 1988 heraufgesetzt wur- 

den. Freiwillige Inspektoren und 

Inspektionsgruppen von Fabrikar- 

beitern kontrollierten die Preise in 

ihrer Nachbarschaft. Die brtlichen 

Volksorganisationen wurden gebe- 

ten, den Uberwachungsabteilungen 

dabei zu helfen, den Markt zu re- 

gulieren, um drastische Fluktuatio- 

nen zu verhindern. Wie ein Spre- 

cher der Stadtregierung mitteilte, 

habe es einige wenige Faile von 

Panikkaufen gegeben, die meisten 

Menschen jedoch schienen die 

Notwendigkeit von Preiserhbhun- 

gen zu verstehen.

Der Biirgermeister von Beijing er- 

klarte in einem Bericht an die 

Einwohner, daB, da China nur 

400 kg Getreide pro Person wegen 

der Landknappheit produzieren 

kbnne, die Preiserhbhungen auch 

darauf zielten, die Menschen zu 

ermutigen, ihren Speisezettel zu 

verandern. Es sollen weniger 

Fleisch und weniger Eier gegessen 

werden, fur deren Produktion eine 

Menge Getreide benbtigt wird.

Der Biirgermeister fiigte hinzu, daB 

sich das Leben des Volkes in den 

letzten Jahren verbessert habe, die 

privaten Spareinlagen in der Stadt 

beliefen sich nun auf 

10,5 Mrd.Yuan.

In den ersten drei Monaten des 

Jahres 1988 stiegen die Einzelhan- 

delspreise in Beijing um 10,1%. Die 

Preise fur Gemuse stiegen am 

schnellsten, namlich 27,9% gegen- 

iiber der Vergleichsperiode des 

Vorjahres.

Nach Aussagen eines Funktionars 

der Beijinger Stadtregierung sei die 

Entscheidung, die Einzelhandels- 

preise der wichtigsten Zusatznah- 

rungsmittel anzupassen und Sub- 

ventionen fiir die Konsumenten zu 

zahlen, vom Staatsrat am 5.April 

1988 getroffen worden. Die Beijin

ger Stadtregierung sei der Mei- 

nung, daB diese Entscheidung zei- 

tig und angemessen sei. Wegen der 

Knappheit von Grundnahrungsmit- 

teln in Beijing und anderen Stadten 

sei die Rationierung von Nah- 

rungsmitteln wieder eingefiihrt 

worden. Widerspriiche zwischen 

Angebot und Nachfrage hatten sich 

verscharft, und zwar primar wegen 

des irrationalen Preissystems, das 

den Produktionsenthusiasmus ge- 

dampft und den Konsum angeregt 

hatte. Um mit dieser Situation fer- 

tigzuwerden, seien zwei alternative 

Mbglichkeiten diskutiert worden. 

Eine sei die Wiedereinfiihrung des 

alten Systems, namlich die zentrali- 

sierte Versorgung und Verteilung. 

Doch dies wurde schlieBlich als 

Sackgasse angesehen, und zwar 

wegen der schnellen Entwicklung 

der Warenproduktion in China. 

Unter solchen Umstanden gab es 

nur eine andere Alternative: dem 

Wertgesetz zu folgen und ent- 

schlossen das Preissystem zu struk- 

turieren.

Laut Aussagen des Funktionars sei 

dieser Plan viele Male revidiert 

worden, um ihn perfekter und ge- 

rechter gestalten zu kbnnen. Es 

scheint jedoch, daB er immer noch 

fehlerhaft ist. Da zum Beispiel 

nicht jeder die gleiche Anzahl von 

Menschen zu versorgen hat, ist die 

Summe der Subventionen, die jede 

Person erhait, unterschiedlich. 

Nach den Preisangleichungen wer

den einige Familien mit niedrigem 

Einkommen sogar noch groBere 

Probleme haben. Familien mit sehr 

groBen Auslagen werden mehr 

Geld auszugeben haben. Was die 

finanziell hart betroffenen Unter- 

nehmen und Institute angeht, so 

werden sie Probleme mit den 

Geldmitteln fiir die Subventionen 

haben. Da jedoch kein Plan hun- 

dertprozentig perfekt sein kbnne, 

sei dies ein Plan, der mehr Vorteile 

als Nachteile hatte.

Um die erfolgreiche Durchfiihrung 

des Planes sicherzustellen, habe 

Beijing ausreichend Vorbereitungen 

getroffen, um die Versorgung mit 

Zusatznahrungsmitteln zu sichern, 

die mit den neuen Preisen verkauft 

werden sollen. Die Stadt habe nun 

substantielle Vorrate von Schwei- 

nefleisch, Rindfleisch, Hammel- 

fleisch, Eiern, Gemiisen und sogar 

Zucker sowohl fiir den Bereich der 

rationierten Preise als auch fiir die 

Markte. Beijing habe auch MaB

nahmen ergriffen, um die Produk

tion anzuregen und die Vorrate von 

24 Arten von Giitern des taglichen 

Bedarfes aufzustocken, darunter 

Reis, Mehl, Speisebl, Streichhblzer, 

Seife, T-Shirts, Jacken, Schreib- 

hefte fiir Studenten, Gliihbirnen, 

SojasoBe, Essig und Saiz.

Aus unvollstandigen Statistiken 

geht hervor, daB der Staat jedes 

Jahr Dutzende von Milliarden Yuan 

fiir die Subventionen von Zusatz

nahrungsmitteln zu zahlen hat. 

Nehmen wir z.B. die durchschnitt- 

lichen Produktionskosten fiir ein 

jin (500 g) Schweinefleisch, die zur 

Zeit 3,6 Yuan betriigen. Ein jin 

Schweinefleisch wiirde zu den 

staatlich festgesetzten Preisen von 

2,8 Yuan verkauft, so daB fast ein 

Yuan an Subventionen pro jin be

nbtigt wiirde. Auch in Shanghai 

wurden die Preise fiir einige Zu- 

satznahrungsmittel erhbht, gleich- 

falls wurden die Subventionen an- 

gehoben. Der offizielle Preis fiir 

Schweinefleisch stieg um 60%, 

wahrend Eier nur 30% teurer wur

den. Die Stadtregierung von Shang

hai werde jeden Tag eine zusatz- 

liche Menge von 200 t Schweine

fleisch sowie 100.000 kg Eier in 

den Markt geben, um Panikkaufe 

zu verhindern.

Der Biirgermeister von Shanghai, 

Jiang Zemin, erkiarte, daB in der 

Vergangenheit 80% der Energie-, 

Roh- und Halbfertigmaterialien, 

die in Shanghai benbtigt worden 

seien, im staatlichen Verteilungs- 

plan enthalten gewesen und zu nie- 

drigen staatlichen Preisen verkauft 

worden seien. Nun seien nur noch 

20% in dem staatlichen Vertei- 

lungsplan enthalten, wahrend die 

meiste Energie und andere Mate- 

rialien iiber den Markt bezogen 

werden kbnnten. Wahrend der letz

ten beiden Jahre seien die ausge- 

handelten Preise fiir Roh- und 

Halbfertigmaterialien standig ge- 

stiegen. Wegen dieser gestiegenen 

Preise hatten jedes Jahr 

2 Mrd.Yuan mehr gezahlt werden 

miissen. (XNA, 12.5., 13.5.1988, 

zit. nach SWB, 17.5.1988; Xinhua, 

13.5.1988, zit. nach SWB, 17.5.1988; 

XNA, 5.5.1988, zit. nach SWB, 

11.5.1988) -lou-
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Lohnreform und Arbcitsplatzver- 

gabe

Nach Ansicht des stellvertretenden 

Finanzministers Xiang Huaicheng 

habe die Volksrepublik betracht- 

liche Erfolge bei der experimentel- 

len Reform des Lohnsystems er- 

zielt. Das Ziel der Reform dieses 

Jahres bestehe darin, die Lohne mit 

den wirtschaftlichen Erfolgen zu 

verbinden. Dies sei notig, um das 

vertraglich vereinbarte System der 

Verwaltungsverantwortlichkeit wei- 

ter zu starken und zu verbessern.

Die Verbindung von Lohnen mit 

den wirtschaftlichen Erfolgen be- 

gann 1985 auf Versuchsbasis. Ge- 

gen Ende des Jahres 1987 waren 

3.147 Unternehmen mit insgesamt 

10,59 Mio. Beschaftigten oder 25% 

der groBen und mittelgroBen staat- 

lichen Unternehmen oder 28,7% 

der dort insgesamt Beschaftigten 

ausgesucht worden, um verschiede- 

ne Formen dieser Verbindung aus- 

zuprobieren.

Laut Statistiken ergibt sich, daB im 

Jahre 1986 die 1.264 groBen und 

mittelgroBen staatlichen Unterneh

men, die vom Staat die Genehmi- 

gung erhalten hatten, Lohne mit 

Gewinnen und Steuerablieferungen 

zu verbinden, insgesamt 14,56 Mrd. 

Gewinne und Steuern abgeliefert, 

das waren 24% mehr als im voran- 

gegangenen Jahr und ein Zuwachs 

von 28% hinsichtlich der pro Kopf 

abgelieferten Steuern und Gewinne.

In einem Artikel in der Zeitschrift 

Wirtschaftsinformation wurde vor- 

geschlagen, daB die steuerfreien 

Boni beseitigt werden und mehr 

Steuern fur jene Betriebe einge- 

fiihrt werden miiBten, die mehr 

Boni als die vom Staat erlaubten 

vergeben. Die Zeitung wies darauf 

hin, daB der Umfang der in den 

letzten Jahren gezahlten Boni 

schneller gestiegen sei als die Pro- 

duktion. Es wurde darauf hinge- 

wiesen, daB die im Jahre 1987 im 

ganzen Lande bezahlten Boni um 

40% gegeniiber dem vorangegange- 

nen Jahr angestiegen seien. In eini- 

gen Provinzen sei der Anstieg sogar 

mehr als 50% gewesen.

Die Produktivitat sei hingegen nur 

7,6% und der Bruttoproduktions- 

wert im vergangenen Jahr nur 14% 

gestiegen. In 20 Unternehmen in 

Dalian sowie in Fushun (Provinz 

Liaoning) seien die Gewinne in der 

ersten Halfte des Jahres 1987 um 

14,2% gesunken, die Boni waren 

jedoch um 54,8% gestiegen. Ein 

Unternehmen in Jinzhou (Provinz 

Liaoning) hatte einen Verlust in 

Hohe von 395.000 Yuan. Dennoch 

nahm es 12.000 Yuan von der Bank 

auf, um Boni vergeben zu konnen. 

Um damit SchluB zu machen, soli 

nach Vorschlagen von Wirtschafts- 

information die Hohe der Boni in 

Ubereinstimmung mit den Gewin

nen festgesetzt werden. Je mehr 

Gewinne erzielt werden, desto ho

lier sollen die Boni sein. Auch der 

Staat soil die Boni auf der Basis 

jener Mittel festsetzen, die ein Un

ternehmen jedes Jahr einbringt. 

Die Boni sollten Gegenstand der 

jahrlichen Finanzinspektionen der 

Regierung sein.

In einigen Gebieten der Volksrepu

blik gebe es immer noch offizielle 

Giinstlingswirtschaft bei der Ver- 

gabe von Arbeitsplatzen. Dies 

widerspreche der staatlichen Poli- 

tik, so eine kiirzliche Ausgabe ei- 

ner Zeitschrift, die sich mit Arbeit 

und Personal befaBt. Diese Zeit

schrift enthiillte, daB im Jahre 

1987 die Stadtregierung von Liling 

(Provinz Hunan) es 452 in nahege- 

legenen landlichen Gebieten woh- 

nenden Menschen erlaubt habe, 

Arbeistplatze ihrer pensionierten 

oder toten Eltern zu iibernehmen, 

die Kader oder Lehrer in der Stadt 

gewesen seien. Keiner dieser Men

schen habe jedoch irgend eine 

Ausbildung gehabt oder Examen 

abgelegt; viele waren fur ihre Ar- 

beitsplatze nicht qualifiziert, da sie 

eine sehr geringe Ausbildung hat- 

ten. Die Entscheidung der Stadtre

gierung hatte einen kleinen Auf- 

ruhr erzeugt, und viele der Ein- 

wohner hatten die stadtischen 

Funktionare gebeten, auch ihre 

Kinder zum Zuge kommen zu las- 

sen. Viele pensionierte Arbeiter 

hatten auch gefragt, warum die 

Kinder von Parteimitgliedern und 

Lehrern in der Stadt ihre Arbeits- 

platze ubernehmen konnten, wah- 

rend ihre eigenen Kinder dies nicht 

kdnnten. (Xinhua, 19.4.1988, zit. 

nach SWB, 4.5.1988; XNA, 20. und 

24.5.1988) -lou-
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ErdSt Abnehmende Ertrage in 

Daqing, groBerer Fund im Sudchi- 

nesischen Meer

Chinas groBtes Erdolfeld, das viele 

Jahre lang als Modell fiir die Indu- 

striereform benutzt wurde, wird 

wahrscheinlich in diesem Jahr zum 

ersten Mai Verluste machen. Die 

Zeitung China Daily zitierte einen 

nicht genannten Funktionar aus 

Daqing, der das erwartete Defizit 

auf ca. 130 Mio.Yuan bezifferte. 

Das in der Provinz Heilongjiang 

gelegene Daqing produziert etwa 

die Halfte des chinesischen Erdbls. 

Steigende Produktionskosten und 

ein niedriger staatlicher Ankaufs- 

preis fiir Rohbl haben das Erdbl- 

feld jedoch nun in Schwierigkeiten 

gebracht.

Das 27 Jahre alte Olfeld beschaftigt 

mehr als 200.000 Arbeiter. Die 

Produktionskosten fiir ca. 7 Barrel 

Erdbl (ca. 1.100 1) betragen 

55 Yuan, das ist dreimal soviel wie 

noch vor etwa zehn Jahren. Quel- 

len, aus denen das Erdol sonst von 

selbst sprudelte, werden jetzt mit 

Hilfe von Motorpumpen ausgebeu- 

tet, was die Produktionskosten ver- 

dreifacht. Die Produktion war Jahr 

fiir Jahr zuriickgegangen, was es 

notig machte, immer mehr Bohrun- 

gen niederzulassen, um das Pro- 

duktionsniveau beizubehalten. Auf 

diese Weise entstanden zusatzliche 

Kosten.

Seit 1983 hat Daqing 1,09 Mrd.USS 

als Kredit von der Weltbank und 

von der Export-Import Bank of 

Japan erhalten, um neue Olgebiete 

in dieser Gegend zu entwickeln.

Als Antwort auf die steigenden 

Produktionskosten entschloB sich 

der Staat, den Ankaufspreis in die

sem Jahr fiir 7 Barrel auf 

100 Yuan bis 110 Yuan zu erhbhen. 

Der Verkaufspreis fiir die entspre- 

chende Menge auf dem Weltmarkt 

wiirde etwa 500 Yuan entsprechen.

Das staatliche italienische Unter

nehmen AGIP teilte am 9.5. den 

Fund eines sehr groBen Erdolvor- 

kommens im Siidchinesischen Meer 

mit. Das Offshore-Olvorkommen, 

270 km siidlich von Guangzhou, 

soil eine geschatzte Forderkapazitat 

von t^glich 26.000 Barrel haben. 

Nach Aussagen des AGIP-Pra- 

sidenten handelt es sich um ein 

auBergewohnliches Lager, wie es 

sie auch in an Kohlenwasserstoffen 

reichen Gebieten wie in Saudi 

Arabien gibt. Der Fund liegt in 

2.000-2.400 m Tiefe.

AGIP sucht seit 1983 im Siidchine

sischen Meer nach 01. Die 

Prospektionen werden im Rahmen 

eines gemeinsamen Unternehmens 

mit Texaco und Chevron unter dem 

Namen ACT durchgefiihrt. ACT 

halt 49% der Explorationsrechte, 

wahrend die China National Oil 

Corp, die restlichen 51% besitzt.

In dem neuen Feld soli die Pro

duktion zu Beginn des nachsten 

Jahrzehnts aufgenommen werden,
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und zwar kurz nachdem ein ande- 

rer Fund, 25 km nordlich von dem 

gegenwartigen Fund, die Produk- 

tion aufnehmen wird. (AWSJ, 10.5. 

und 23.5.1988; AFP, 9.5.1988) 

-lou-
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Materialversorgung soli reformiert 

werden

Nach einem Bericht der Jingji 

Ribao teilte der Minister fur Ma- 

terialien und Ausriistungen, Liu 

Suinian, mit, daB das Land die 

Kontrolle uber wichtige Materi- 

alien und Ausriistungen festigen 

und die Markte fiir Produktions- 

materialien entwickeln will. Nach 

Angaben von Liu wird das neue 

Ministerium nach und nach die 

Versorgungs- und Marketingfunk- 

tionen der verschiedenen Abteilun- 

gen des Staatsrates iibernehmen. 

Liu nannte dies eine wesentliche 

Reform, die die Anpassung der 

Makro-Materialien festigen und die 

Kontrolle und Belebung der Unter- 

nehmen starken wird.

Abteilungen des Staatsrates kon- 

trollieren 496 verschiedene Arten 

von Giitern. Nach dem neuen Plan 

wird die Anzahl der Giiter, die 

vom Befehlsplan erfaBt werden, 

von 316 auf 93 herabgesetzt. Die 

Anzahl jener Giiter, deren Produk- 

tion und Nachfrage jedoch vom 

Staat verwaltet werden, wird von 

180 auf 209 erhoht. 93 andere Gii

ter werden vom Staat mittels Ver- 

tragen aufgekauft. Die verbleiben- 

den 149 Giiterarten sollen dem 

Markt iiberantwortet werden.

Es sollen MaBnahmen ergriffen 

werden, um fiir jene Giiter, die 

der geplanten Verteilung unterlie- 

gen, wie z.B. Walzstahl, Zement 

und Bauholz, den Ubergang vom 

alten zum neuen Preissystem zu er- 

leichtern. Fiir jene Materialien und 

Ausriistungen, bei denen Mangel 

besteht, wird ein besonderer Fonds 

errichtet. Der Plan sieht auch die 

Schaffung eines groBen, landeswei- 

ten Informationszentrums vor, das 

Warenterminkontrakte und Treu- 

handdienstleistungen anbieten soil. 

(Jingji Ribao, 24.5.1988) -lou-

‘(38)

Abnehmende Fruchtbarkeit des 

Farmlandes

Nach Aussagen chinesischer Land- 

wirtschaftsexperten hat man es in 

den landlichen Gebieten Chinas mit 

dem Problem einer immer grbBeren 

Bodensterilitat zu tun, die durch 

einen Mangel von Griindiinger ver- 

ursacht wird. Die von der nationa- 

len Boden- und Kunstdiingerver- 

sammlung bekanntgegebenen Sta- 

tistiken zeigen, daB das Anbauge- 

biet fiir Griindiinger gegenwartig 

nicht mehr als 6,6 Mio.ha betragt, 

das ist etwa die Halfte der Flache, 

die es noch in den 1970er Jahren 

gab. In Siidchina werden Griindiin

ger auf 4,3 Mio.ha angebaut, noch 

in den 1970er Jahren wurden 

8,6 Mio.ha Griindiinger angebaut.

Chinesische Landwirtschaftsexper- 

ten nehmen an, daB die Sterilitat 

des Bodens einer der wichtigsten 

Griinde fiir die fluktuierende Ge- 

treideproduktion in den letzten 

Jahren sei. Eine in der Provinz 

Hunan auf 525 Farmfeldern in 27 

Kreisen durchgefiihrte Untersu- 

chung zeigt, daB die Felder, die 

durch einen drastischen Riickgang 

der Bodenfruchtbarkeit betroffen 

sind, 68,6% der gesamten Felder 

ausmachen. Von den zust^ndigen 

Abteilungen gemachte Entschei- 

dungsfehler sowie das Fehlen von 

Regeln iiber die Bodenfruchtbar

keit sind die Hauptgriinde fiir die 

Bodensterilitat und das abnehmen

de Wachstum von Griindiingerkul- 

turen. Einige lokale Funktionare 

schenkten den Griindiingerkulturen 

keine Aufmerksamkeit und verlie- 

Ben sich nur auf Kunstdiinger, um 

die Getreideproduktion anzuheben. 

Viele Praferenzen, die auf die For- 

derung des Anbaus von Griindiin

ger zielten, seien verschwunden. 

Um das Problem der Bodensterilitat 

zu beheben, seien VorzugsmaB- 

nahmen vonnoten, um den Anbau 

von Griindiinger zu ermutigen. 

Ferner sollten Regelungen erlassen 

werden, um die Bodenfruchtbarkeit 

zu erhalten. Es sollte die Moglich- 

keit gegeben werden, die Bauern je 

nach Fruchtbarkeit des vertraglich 

iibernommenen Landes zu belohnen 

Oder zu bestrafen.(XNA, 9.5.1988) 

-lou-

Taiwan

*(39)

Umbesetzungen beim MilitUr

Am 24.Mai 1988 ist der persbnliche 

Stabschef des Prasidenten, General 

Wang Jingxi, in den Ruhestand ge- 

treten. Dies loste eine Kette von 

personellen Veranderungen im Mi- 

litar aus. General Guo Rulin wurde 

zum Nachfolger Wangs ernannt. 

Die von Guo freigemachten Posten 

des stellvertretenden Generalstabs- 

chefs und des Geschaftsfiihrers des 

Generalstabs wurden von General 

Jiang Zhongling iibernommen. 

Jiang war bisher Oberbefehlshaber 

der Landstreitkrafte gewesen. 

Ebenfalls zum stellvertretenden 

Generalstabschef ernannt wurde 

Admiral Xia Dian, bisher Direktor 

der Abteilung fiir gemeinsames 

Kampf training des Generalstabs 

des Verteidigungsministeriums.

Weitere Neubesetzungen sind: Neu

er Direktor der Abteilung fiir ge

meinsames Kampftraining des Ge

neralstabs des Verteidigungsmini

steriums, Admiral Liu Heqian (bis

her Oberbefehlshaber der Marine); 

neuer Oberbefehlshaber der Land

streitkrafte, Huang Xingqiang (bis

her Kommandeur von Jinmen); 

neuer Oberbefehlshaber der Marine 

und Leiter des militarischen For- 

schungsinstituts fiir Wissenschaft 

und Technologic (Zhongshan 

Kexueyuan), Ye Changtong (bisher 

stellvertretender Generalstabschef 

und Leiter desselben Instituts).

Dies sind die ersten wichtigen Per- 

sonalveranderungen seit dem Amts- 

antritt Li Denghuis als neuer 

Staatsprasident am 13. Januar 1988 

(ZYRB u. CP, 25.5.88). - ni -

*(40)

Beendigung der US-Zollpraferen- 

zen fur die vier "kleinen Drachen"

Am 14.Mai d.J. teilte Washington 

Taiwan offiziell die Beendigung 

der US-Zollpraferenzen fiir die so- 

genannten vier "kleinen Drachen" 

Asiens (Taiwan, Siidkorea, Hong

kong und Singapur) ab 1.Januar 

1989 mit. Seit der Einfiihrung des 

GSP (Generalized System of Prefe

rences) 1976, durch das die US- 

Regierung die Einfuhr bestimmter 

Produkte aus den Entwicklungslan- 

dern begiinstigen, hat Taiwan am 

meisten davon profitiert. Nach An

gaben der taiwanesischen AuBen- 

handelsbehorde hat die Insel 1986 

unter dem GSP Handelsgiiter im 

Wert von 3,7 Mrd.USS zollfrei in 

die USA ausgefiihrt, was 27% des 

Gesamtwertes aller im Rahmen des 

GSP begiinstigten Giiter entsprach.

GemaB einem Bericht der US- 

Regierung stand Taiwan 1987 mit 

einem Gesamtwert von iiber 

4,1 Mrd.USS der vom Zoll befrei- 

ten Handelswaren an der Spitze al

ler 140 durch das GSP begiinstigten




